
ПОСЛАНИЕ „VERBUM DOMINI”

Послание „Verbum Domini” это жаждущий призыв к новому принятию
Божьего слова. Это также учебник слушания, интерпретации, празднования и
оглашения слова.

Понятие «Божьего слова» является более начальным чем Библия (Святое
Писание). Эта разница прослеживается в одном из абзацев: «Встретить слово
Божие в Святом Писании». Это очень характерно. Библия (Святое Писание)
ведет к глубокой встрече с Богом. Богом, который говорит с нами, отвечает на
наши вопросы, передает правду о спасении, дает нам себя, потому что сам
присутствует в Слове. Христианство это не религия Книги (так иногда бывает), но
религия живого Слова – «Слова, которое изначально было у Бога, стало плотью
и обитало между нами».

Бенедикт XVI мощно акцентирует, что Библия не слово из прошлого, но живое и
актуальное слово. Бог говорит человеку здесь и сейчас. И более того, Его слово
«отвечает желаниям, присутствующим в сердце каждого человека».

Послание это бесценный учебник для современной Церкви и особенно
верующим, как ежедневно жить Божьим словом. Документ состоит из трех
частей:

Первая („Verbum Dei”) посвящена ответу на вопрос, чем является Слово Божье.

Чтобы открыть Библию, как живое слово Бога, необходима личная вера и вера
Церкви. Будем учиться этой вере у Марии. Отсюда lectio divina с Марией.

Папа напоминает, что «реальным местом интерпретации Библии является
жизнь Церкви». Это не правило придуманное за пределами Церкви, но
возникает оно с самого святого Писания. Бенедикт XVI: «Это именно вера
Церкви признает Библию Словом Божьим». Поэтому кто–либо более
укорененный в Церкви, глубже понимает Библию. И наоборот, кто читает
Библию, тот полнее входит в церковную жизнь.

В этом контексте Папа повторяет слова св. Григория Великого «Божьи слова
взрастают в том, кто их читает». Что означает, что Святое Писание можно понять
тогда, когда ним живешь.

Вторая часть („Verbum in Ecclesia”) касается места, какое место Божье слово
занимает либо должно занимать «внутри» Церкви (литургия, служение,
духовность).
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Вторая часть обращает внимание на место Божьего слова в общине веры, в
Церкви. Бенедикт XVI приводит в пример слова св. Августина: «стал через Слово,
но в итоге, чтобы через Слово стал новым». Этот процесс открытия на голос Бога
исходящего из Слова бесконечен. Совершается прежде всего в литургии. Папа
посвятил этому 30 страниц. В литургии Божье слово должно быть «праздновано,
как актуальное и живое», так, чтобы верующие «сумели насладиться его
глубоким смыслом». «Христос, действительно пребывающий в виде хлеба и
вина, аналогичным образом пребывает в Слове, читаемом в литургии».

Документ содержит перечень практических указаний, касающихся напр.
солидной подготовке лекторов, большей ответственности за хомилии (постулат
учебника для казначеев), распространения служб Божьего слова, и даже
специального места в храме для Св. Писания. Бенедикт XVI предлагает, чтобы
все сообщество верующих было более библийным. Касается это формации
приходских групп, катехизиса (напр. постулат изучения наизусть некоторых
фрагментов из Библии), душпастырьства, призваний. Целая глава посвящена
lectio divina, проверенному духовному методу лектуры Библии.

В последней части („Verbum mundo”) Папа пишет о миссии проповедования
Слова миру.

Последняя часть документа это приглашение к более динамичному,
творческому и отважному проповедованию Благой Вести верующими. «Не
можем оставить для себя слов вечной жизни, дарованные нам Иисусом Христом,
во время нашей встречи: они для всех, для каждого человека» - пишет Бенедикт
XVI. Миссионерская обязанность неразлучно связана с подачей свидетельства.
То, что Божье слово действительно было принято, проявляется в нашей
деятельности. «Кому кажется, что он понял Святое Писание или часть его, но не
развивает этой двойной любви Бога и ближнего, тот еще ничего не понял» - это
очередная мысль св. Августина. Весь документ полон таких жемчужинок
высказываний Отцов Церкви.

Способ здорового общения с Богом?

Духовная жизнь без общения невозможна. Общение нужно нам как
воздух для дыхания, оно является средой жизни. Развивает нашу
индивидуальность, личность, духовность. По ним судят о нас. Когда пропадает,
пропадает наша человечность и мы падаем духом. Без него мы нелюдимы и
такой же становиться наша духовность. Но убивает нас не только отсутствие
общения. Убивает нас больное общение. Здоровое общение нас развивает,
больное – тормозит, первое лечит и оживляет, второе ранит и даже убивает.
Здоровое формирует, больное деформирует.
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Общение с Богом – плохое или хорошее – формирует наше отношения с
другими и самим собою – плохое или хорошее. И, наоборот, общение с самим
собой – дозрелое или недозрелое – формирует отношение к Богу – дозрелое
или недозрелое.

Не хватает в общинах примеров о недозрелом больном общении. У меня
было идеальное представление о сестрах, пока не общался с ними. После опыта
общения вижу что мы с ними из одного теста. Я не хочу запятнать,
акцентировать разные неправильности в вашем взаимообщении, общении с
Богом, отношении с самим собой, хотя очень важно определить для себя
состояние этих отношений. Хочу сосредоточиться на отношениях, которые нас
создают, помогают дозреть, развивают и формируют.

Я нашел одну подсказку в папском послании „Verbum Domini” (24):
Божье слово подготавливает нас к разговору с Господом: глаголющий

Бог учит нас, как мы мое разговаривать с Ним. Вспоминаем здесь Псалтирь,
где он подсовывает нам слова, которыми мы сможем обращаться к Нему,
показывать Ему в разговоре нашу жизнь, изменяя ее так, чтобы она стала
дорогой к Господу. В Псалмах выражена вся гамма чувств, какие может
познать человек в своей жизни и которые мудро представляет Богу: находят
свое выражение радость и боль, скорбь и надежда, страх и опасение. Кроме
Псалмов вспоминаем и множество других текстов Святого Писания.

Кто-либо из нас практикует такой диалог? Диалог с Богом с помощью Его
слов? Допускаю ли я, что Слово Божье может быть натурой моих отношений
Богом?

Таким ответом, какой человек дает Богу, который говорит (какой также
можно дать на эти вопросы) есть вера! – в тех словах Догматическая
Конституция Dei verbum описала конкретно положение человека по отношению
к Богу.

В последнее время люблю сказать о себе, что я только бедный атеист,
который каждый день пробует верить. Верой измеряются отношения с Богом.
Что сделать, чтобы каждый день переживать с верой? Как вера рождается во
мне? Снова слова, шокирующие своей очевидностью: «Вера рождается с того,
что слышится, тем именно, что слышится, есть слово Христа» (Быт. 10,17).

«Вот так живу – говорил св. Бернард – и в тех словах есть жизнь моей
души». Чем измерить уровень веры в себе, своей обыденности? Перефразируя
св. Бернарда можно подытожить мою веру: «в тех словах есть моя вера». Вы
наверное согласитесь со мной, что во всем этом можно потеряться, потому что
вопрос о здоровых отношениях с Богом или верой, которая является основой
этих отношений ведет нас к Слову Божьему.
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Чем является Божье слово, живущее в Библии? Martin Buber сказал, что по
природе это отношение. Оно не только передает «вести», оно движет жизнь.
Когда Бог произносит Слово – делиться своей жизнью, делится собой.

Знаем о том, что Божье Слово вдохновенно! Что вообще это означает?
Слово вдохновенно, означает, что оно содержит «дыхание» Бога. Бог дышит в
Слове и человеке, принимающем Слово. Творит, что между Ним и нами
пробегает «одно дыхание» - внутренняя жизнь в высшем значении этого слова.



5

Мария это фигура слушателя Божьего Слова?

Почему Бог будит Самуила? В этом пробуждении есть перемена. Он
входит с темноты, входит в какую-то реальность. То, что его будет в темноте это
Божье Слово. Сначала он не видит, он только слышит. Это очевидное послание
для нас. Является ли Божье Слово для тебя (размышление, lectio divina)
пробуждением или засыпанием? Ты не спишь на размышлении? И практикуешь
ли ты размышление вообще? Если на размышлении тебя будит Бог, это хороший
знак. Как выглядит твое размышление сегодня? Храпишь, спишь или
размышляешь? Каждый просыпается по-разному. Моисей, Илия. Самуил. Мария.
Интересно, когда наступит твое?

О чем речь в этом пробуждении? Речь о перемене жизни. Речь о том,
чтобы более глубоко познать любовь Бога к нам, любовь к другим, любовь к
самому себе. Людская личность происходит только лишь в отношении к другому
«ТЫ». Мое «я» рождается только по отношению к какому-либо «ТЫ». (Martin
Buber). Моя личность только лишь по отношению к какой-либо личности. Если я
не чувствую Божественного «я» в моей жизни, то мое «я» не существует. Тогда
также не чувствую людского «Ты». Ни один человек не существует для меня.
Существуют только собственные нужды, временами очень соблазнительные. И
жизнь моя существует только в биологическом измерении.

А здесь речь о духе. Этот дух должен пробудиться. В Библии часто
появляются такие пробуждения. Сон в Святом Писании означает жизнь в
собственных воображениях. Кто-то должен тебя разбудить от этого сна. Когда
Библия доходит до Тебя, то тогда а … конечно!. Начинаешь смотреть по-другому.
Павел в своих Посланиях говорит о старом человеке, что этот старик должен
умереть и новый человек должен родиться. Это необходимость. По другому нет
духовной жизни. Где можно реализовать постижение Бога? Не нужно
специальных явлений. Могу зайти в часовню и видеть Бога. У Вас Библии перед
собой. Что это? Видение Бога. Говоришь: «Хотел бы Тебя, Господи, увидеть».
Открой Библию и увидишь! В ваших общинах выставление Пресвятых Даров не
происходит ли на экране? Компьютер? ТВ? Айподы? Встречи с Богом не
становятся реже? Не это ли является поводом уменьшения призваний. То же
происходит и в монастыре и на всем свете!

Как звучат для нас слова папского послания Verbum Domini: «Желаю
обратить внимание на связь Марии с Божьим Словом. Это особенно видно в
Magnificat. Здесь в этом смысле видно как Она сливается со словом, берет в
глубь души, Magnificat – который можно назвать портретом ее души – в
целом состоит из смыслов святого Писания, со смыслов Слова Божьего. Таким
образом, появляется, что в Божьем слове она себя чувствует как у себя дома,
реально выходит и входит назад. Она говорит и думает по Божьему слову. (…)
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Она, будучи глубоко проникнута Божьим словом, может стать Матерью
Воплотившегося Слова». Разве эти слова о Матери Воплотившегося Слова не
звучат для нас как недостижимый пример?

Другим примером может служить то, что Божье Слово это не визитная
карточка наших общин. Редактор разговаривает с молодым теологом:

Марта Робин содействовала в организации многих общин, а через ее
комнату прошли 100 тыс. людей – «мистика, нельзя оставаться в покое и сказать
ему: «твоя задача это молитва». Если посмотрим в послания монахов IV, V веков,
то увидим плачи,что не могут отбиться от людей, которые спрашивают совета у
них (хочу обратить внимание, что не приходили с хлебом, одеждой!). Сегодня
мистика более приватна. Сократилась до размеров «я и Бог». Разумеется,
мистичный опыт это дар для конкретного человека, но ведь она принадлежит
Церкви, и этим даром должна служить другим. Кто должен учить молитве, не
тот ли который интенсивно разговаривает с Богом. На основании этой мысли
рождаются во мне вопросы: какие услуги оказываете людям, приходящим к вам?
Какие услуги вы в состоянии оказать? При раздаче бедным хлеба или банки супа
имеют ли эти бедняки шанс на получение щепотки Божьего Слова или общение
с Богом? Имеем ли мы это в своих услугах?

Заглянем в бенедиктинские правила: «каждого гостя нужно принять». Это
гостеприимство регулируемо для того, чтобы сохранить ритм жизни и молитвы в
монастыре, чтобы заняться гостем, ибо есть шанс встречи со Христом. А монах
знает, что он для людей, с которым делиться своим опытом. Благодаря приливу
жизни все становятся богаче. Потому что бизнесмен начинает лучше молится, а
мистик приходит к Богу не только с проблемами типа «настоятельница криво на
меня посмотрела » но с жизнью конкретных людей.

Жизнь о которой говорю, это жизнь в гармонии с Божьим Словом.
Бенедикт XVI в документе „Verbum Domini” так пишет о монашеской жизни:
«рождается она со слушания Божьего Слова и принимает Евангелие как свою
норму жизни». Жизнь, будучи наследием Христа, чистого, убогого, послушного
становится «живым объяснением Божьего Слова». Отсюда взял начало каждый
харизмат, а каждое правило хочет быть выражением этого» (83).

Пока не встретимся с Божьим словом, не знаем, кем есть Бог, кто этот
другой человек и кто мы сами. Здорова ли такая атмосфера? Божье слово нужно
нам как исцеление. Не знаю как в Ваших орденских конституциях. Эти 30 минут
вписаны в ритм дня? Поскольку это вложено в конституции, поэтому некоторые
не прикладают к этому сердца, делают это принудительно, так как-бы вообще
не делали. Соблюдая Конституцию не исполняешь точно права. Иисус
переступал шабаты. Не ограничивался шабатом. Евреи говорили плохо о Нем,
потому что Он делал больше чем шабат. Исцелял в шабат. Молился в шабат.
Освобождал в шабат. Он делал больше чем шабат. Могу прочитать бревиарий и
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праздновать шабат. Могу что-нибудь еще больше не для того, кто смотрит. Могу
взять Библию, сесть в углу. Переступил шабат и только тогда почувствую, что
выбираю. За бревиарий не получу никогда награды в небе, потому что я должен
это делать. Это наша обязанность, а не Дар положенный Богу. Что сказал
добрый самарянин на постоялом дворе, где оставил два динария? Если
потратишь более, то я отдам Тебе. Два динария для нас это могут быть литургия
и рефектарий. Награды не получишь за свои обязанности, но если дашь что-
нибудь больше от себя. Не обязательно пред глазами настоятельницы.

Некоторые молятся в часовне только под взглядом настоятельницы. Чем
нужно руководствоваться в монашеской жизни? Божьим словом или
конституцией? Конституция это не Бог. У нас есть пожарные, которые тушат.
Может, мы тоже являемся такими пожарными которые гасят желания, заслоняя
его конституцией? Почему гаснет в нас запал, интерес? Встречаем таких людей,
сестер, священников которые гасят в нас желания. О всем можно говорить, но
попробуй о Боге. Итак, убиваем Бога, чтобы сделать место для других богов.
Слово Божие оповестило ли тебя когда-то кем ты являешься для Бога, для
другого человека, для самого себя?

Откуда возникает любовь к Богу?

Иисус вначале был словом, а потом плотью. Размышление склоняет нас к
прочтению текста несколько раз, читаешь, чтобы увидеть. Существуют разные
формы размышления. Все сводится к тому, чтобы с kontemplatio сделать
divinatio иначе углубление. Чтобы хотя бы одно слово из текста вывело тебя из
сна, заблуждения, воображения, иллюзии. Склонность, которая сопутствует нам
при meditatio, или интенсивное всматривание в текст, такое переживание текста,
углубление в этот текст, возвращение к этому фрагменту, мучение этим текстом,
само это действие остается при смотрении уже лицом к лицу с Богом, в
дарохранительнице или при адорации икон. Существуют разные способы
размышления о Боге. Одно верно, что Бог хочет быть постигнут человеком. Он
так сильно хотел этого, что стал человеком. Бог хочет быть любим, заметен. Без
этой интенсивной тренировки мы не пробудимся. Без этого размышления в
тексте и облике. Эта любовь рождается из рассматривания. Как можно
влюбиться в кого-то, если не смотришь в глаза? Видение это как размышление.
Не любишь смотреть на красивое лицо? Разве Его лицо не самое красивое?
Некоторые носят в кошельках фотографии своих возлюбленных годами. Эти
фотографии погнуты, вытерты, но их носят. И иногда, в трудных моментах
достают их, например солдаты на войне. Вот Катерина, жена моя, я люблю ее! И
снова прячет. Это дает ему жизнь. Это позволяет ему выдержать. Он не хочет
умирать, потому что в сердце у него любимый человек, правда? Мы тоже
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нуждаемся в этом. Не можем жить без любви. Именно такому чувственному
переживанию сопутствует духовное переживание. Мои чувства умирают, это
иллюзия, а не жизнь в призвании. Тогда нужно идти к маме, войти в ее лоно и
родиться еще раз как Никодим. Я должен войти под мамину юбку и родиться
еще раз? Нет! Обычно мы не можем жить без всматривания в Бога. У людей
происходит так, что сначала любят, а потом всматриваются. У нас на оборот. Его
совсем нелегко открыть. Он прячется. Будешь в шаге от Него, а Он снова отойдет
на метр, чтобы ввести тебя глубже. Это Его обычай. Любить это значит
всматриваться, размышлять. Когда мы влюблены мы любим всматриваться в
любимого человека. Даже питаемся этим образом. Это нам нужно и в
отношении к Нему. Что случилось бы если бы из-за тоски по Иисусу мы
пропустили завтрак, обед, ужин? Другой вещью является то, что интимные вещи
лучше скрывать от других. Когда смотрим в глаза Бога, то лучше было бы, чтобы
нас не видели другие глаза. Тогда не будет зависти, обид, наговоров. Легче
также в отличии. Лучше это делать в одиночестве. Хватит ли меня на молитву
без слов в течении 15 минут? Делаем дыры в голове. Но я должен любить,
потому что если не буду любить Его, то влюблюсь в кого-то другого. А ты?
Нуждаешься в чувствах или так любишь Бога, что все уже знаешь. Что находится
у тебя в комнате? Есть ли такое место, где есть ОН? Твоя фотография
возлюбленного. А может это фотография кого-нибудь другого. Какого-то Казика,
Кшисека. Лучше было бы просмотреть бревиарии, потому что там тоже
фотографии. Это пребывание с Богом очень нужно нам, особенно тогда, когда
наша судьба становиться темнотой. Не всегда будет классно в ордене. Бог не
сказал, что в монашестве будем переживать только счастливые моменты. Бог
предрекает нам что, избавит от трудных моментов, но мы не избежим
страданий. Особенно в трудные моменты нужна нам привычка быть вместе с
Любимым. Ничто нам не поможет выдержать страдания, только любовь.
Уверенность что мы любимы Богом. Эта уверенность не появится без времени с
Ним. Пройдет какое-то время разочарования, когда теряешь смысл жизни, вкус
молитвы, радость служения, когда не имеешь ничего. Такой час с Иисусом
может спасти тебе жизнь.

«Твое слово есть для моих стоп лампой, светом» (Пс 25). Когда нет
Божьего слова, Библии, нет света. После этих реколлекций намерен ли ты
построить жизнь свою на Божьем Слове? Это пребывание с ним с глазу на глаз.
Где ты делаешь это изо дня в день? Спишь ли ты, или скучаешь? У тебя есть свое
пространство? Ты только работаешь в этой фирме? От часа до часа выполняя
свой шабат? В одном монастыре один из священников встал и сказал братьям:
«я вас всех люблю, но оставьте меня в покое!»

Библия играет не пренебрежительную роль в нашей жизни. Не всегда
Слово Божье попадает к нам с первого раза. У Самуила в который раз? В
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четвертый. Есть такая притча, которая говорит. Что попало с четвертым разом.
Притча о сеятеле. Вышел сеятель. Где сеял? На дороге! Бог сеет даже там, где не
взойдет. Он такой добрый! Он дает даже таким, которые тверды как асфальт.
Потом сеет на скалистом месте. Только Бог может иметь такую веру. Потом сеял
в тернии. Терние объясняет как символ заботы, страха, огорчения, эгоцентризма.
Поэтому засохло там Слово. И там Бог сеял. А в четвертый раз была это земля
плодородная. Что такое плодородная земля? Удобренная. Что означает
удобренная. Перегной. Нужно быть перегнившим, чтобы взрастить семя.

Также была притча о смоковнице, на которой не было плодов. И что
сделал хозяин? Окопаю ее, удобрю ее! Может станет так, что первый год в
ордене и ноль? Второй год и ноль? Третий и ничего. Бог дает тебе еще шанс.
Может наконец схватишь. Земля в притче пробуждается только на четвертый
раз.

Если Бог единственное счастье человека, почему Слово Божие не говорит
о нем открытым образом. Почему нужно медитировать, а не кофе на лавку?
Почему Бог сокрыт. Первый ответ: избавляется от приятелей и ленивых. Почему
Бог не давит на человека с большой решительностью? Сокрытый характер Слова
Божьего, который нас так злит, в реальности это нужда любви, основное условие
дружеского диалога. Если бы Слово Божие не было словом сокрытым, было бы
одной из правд: правдой, которую можно было бы обойти, не обращая
внимания на нее, ничего не меняя в своей жизни. Если бы Слово Божье было бы
так очевидно, то забирало бы нашу свободу, поскольку вынуждало бы нас к
подстраиванию под Него. Не побуждало бы к ответственности, следующей из
любви. Нельзя быть другом насильно. Если орден дает мне шанс на полчаса
размышления, это мой выбор. Дружба начинается тогда, когда переступаешь
шабат. Когда что-нибудь будет только шабатом, не разоврёшься никогда.

2 Кор 3, 16-18. Временами, чтобы понять одно слово в Библии нужно три
часа размышлять. Момент проведенный с Богом всегда изнурительный и
мучительный. В фрагменте речь идет о тех, которые добились всматривания в
лицо Господа. Бог не сахарный. С ним нужно сражаться, чтобы остаться с Ним.
Он очень уважает нашу свободу, что это мы должны принуждать его, чтобы Он
был с нами. Помните дорогу в Эмманус. Ученики просили Его чтобы Он остался.
Мы должны узнать обычаи Бога, чтобы не разминуться с Ним. Дальше говорится:
как в зеркале, Что видим в зеркале? Себя. Видишь ли Его в себе? Находишь себя
смотря на Него. Это как загар. Ты загорел Богом. Другие думают, что иногда
видят Тебя, а иногда Его. Когда вижу сестру - вижу Его! Это самый красивый
комплемент. Входя в образ Бога, ты входишь в сущность человека, в то, кем он
есть. Сотворен по образу Бога. Это нам более необходимо, чем сотовый телефон.
Это трудно. Это битва. Благодаря этому выбор еще прекрасней в Его глазах.
Пребывание с Богом неприятно и жалко. Этим образом Он дает тебе понимание,



10

что ты выбираешь Его искренно. Не имея никакой выгоды. Выбираешь Бога, а не
то что тебе классно с ним. Временами западаем на богатство Бога. Обогащаемся
чувственно, интеллектуально. Есть ли у тебя какая-либо выгода потому что ты с
Богом? Используешь ли ты Бога для своих целей? Может быть ты 18-летняя
девушка вышедшая замуж за 60 – летнего старика с тремя банковскими счетами.
Как ты себе представляешь общение с Ним? У тебя уже есть какое-либо
решение? Быт 5. Очень интересный текст. Родословная. Среди потомков Адама
только один жил в дружбе с Богом. Кто? Хенох. Почему он. После какого
события начал жить в дружбе с Богом.? Когда у него родился сын! Только один
из потомков Адама жил в дружбе с Богом. А остальные? Речь тут не о культе, а о
дружбе. Сколько в общине друзей Бога, потому что в сутанах ходят все. Хенох
жил около 360лет. Столько лет в дружбе с Богом. А что случилось потом? Его
забрал Бог. В Ветхом завете только два человека не умерли: Илия и Хенох. 360
лет жил в дружбе с Богом, а кто-то в 70 лет еще не рождался. Что есть смертью
для человека? Оторванность от Бога. Грех. Есть ли у тебя желание отбросить грех?
Хватит уже смерти? Хенох смертно не грешил, поэтому не умер. Хенох был
сокрыт как Бог. Был сокрыт Богом. Если хочешь с ним дружить, тебя ждет
трудная борьба. Тебя будет тянуть во все стороны, только не к Нему.


